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UCM avanza en la implementación 
de la Ley 21.369 

Seguimos 
creciendo en 
Ciencia

UCM actualizó el Plan de 
Desarrollo Estratégico

Más de dos mil 
egresados recibieron 
su esperado título
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La ley 21.369 tiene como 
propósito la promoción de 
políticas integrales para pre-
venir, investigar, sancionar y 
erradicar el acoso sexual, la 
violencia y la discriminación 
de género en el ámbito de la 
educación superior, y, asimis-
mo, proteger y reparar a las 
víctimas de dichas conductas. 
Además, la ley dispone que 
las instituciones de educación 
superior deben contar con 
unidades que implementen 
dichas políticas. A través de 
estas medidas se busca esta-
blecer ambientes seguros y 
libres de discriminación para 
todas las personas que inte-
gren la comunidad educativa, 

con prescindencia de su sexo, 
género, identidad y orienta-
ción sexual.

La implementación de 
esta normativa en la UCM se 
enmarca dentro del Proyecto 
Calidad de Vida, y constituye 
una gran oportunidad para 
avanzar hacia la consolida-
ción de una cultura de respe-
to y trato igualitario dentro 
de la institución.  Con este fin, 
se han establecido diferentes 
mecanismos de participación 
para que la comunidad sea 
parte activa de este proceso, 
entre ellos, la conformación 
de una Mesa de Trabajo con 
representación de los dife-
rentes estamentos de la ins-

titución, reuniones con orga-
nizaciones representativas, 
y una Consulta Institucional 
sobre acoso sexual, violencia 
y discriminación de género 
dirigida a todos los integran-
tes de la Universidad que será 
realizada en mayo.

La Directora del Proyecto 
de Implementación de la ley 
21.369, María Paula Poblete, 
hace un llamado a la comu-
nidad educativa a participar 
en este proceso: “La construc-
ción de políticas sobre igual-
dad de género y la creación 
de unidades que cuenten 
con profesionales capacita-
dos para implementarlas ha 
sido una demanda persisten-

te dentro de las instituciones 
educativas. Hoy en la UCM te-
nemos la valiosa oportunidad 
de ser parte de estos avances 
y que las voces de todas y to-
dos sean escuchadas, por eso 
es fundamental que tanto es-
tudiantes como el estamento 
administrativo y académico 
nos comprometamos y parti-
cipemos en estos espacios”.

Si requiere más informa-
ción o tienes consultas sobre 
esta convocatoria, puedes 
contactar a: María Paula Po-
blete, Directora del Proyecto: 
mpobleteb@ucm.cl, o a Ga-
briel Alarcón, Gestor del Pro-
yecto: galarcon@ucm.cl

El proyecto aborda temas sobre acoso sexual, violencia y discriminación de género, ya 
eligió a sus representantes de la mesa que está trabajando en la política



Estimada comunidad, 

    Qué alegría es ver que la Universidad vuelve a un ritmo que nos 
permite mirarnos, poder saludarnos personalmente y retomar la necesaria 
convivencia que hace de este ambiente uno realmente universitario. Todo 
este tiempo de pandemia y de dificultad tiene en este momento un remanso 
que nos llena de alegría y vitalidad. Hemos vuelto a vernos las caras, 
bueno la parte de ellas que dejan ver las mascarillas, pues el cuidado debe 
seguir para poder continuar de esta forma. 

Paso a paso vamos retomando la velocidad y los hábitos que se habían 
quedado un poco adormilados y que sabemos tendremos que tener mucha 
paciencia para volver a sentirnos con toda la energía. De hecho, en esta 
oportunidad y como nunca, contamos con tres generaciones de estudiantes 
que vienen por primera vez a la Universidad, para cada uno de ellos lo 
que ven es nuevo y podemos claramente visualizarlo en las preguntas que 
hacen o en las ayudas que solicitan. Esto demandará de todos nosotros un 
impulso distinto a la acogida y a la orientación de cada uno de ellos. Por lo 
tanto, es necesario disponerse enteramente para hacer de este momento 
una bienvenida continua que dé cuenta particular de las características que 
también destacan a nuestra UCM, la capacidad de vincularse con el otro. 

    Junto con la bienvenida a los novatos seguimos con el impulso de la 
gestión del día a día, de las configuraciones de las clases, de las dificultades 
que siempre en presencialidad se tenían al inicio de los años. Bueno, este 
año no ha sido la diferencia y por ello quiero agradecer profundamente la 
motivación que han tenido para ir resolviendo estas vicisitudes. A medida 
que sigamos avanzando, podremos ir sintiéndonos más seguros del 
manejo de las herramientas nuevas que hemos ido incorporando. 
   
   Estimada comunidad, me quedo con la gran alegría de verlos en la 
universidad y así seguir contribuyendo a hacerla más grande para el 
servicio de nuestra región, país y más allá de las fronteras. 

   Fraternalmente,

Dr. Diego Durán Jara
Rector

Universidad Católica del Maule
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Los cambios que hemos 
vivido como sociedad a nivel 
nacional inicialmente con el 
estallido social y a nivel mun-
dial posteriormente producto 
de la emergencia sanitaria, de-
rivado de la pandemia, no se 
pasaron por alto en la Univer-
sidad Católica del Maule, que 
en pos de mejorar su gestión y 
así seguir su camino de ser una 
universidad regional de exce-
lencia, revisó su actual Plan de 
Desarrollo Estratégico (PDE), 
incorporando los aprendizajes 
y modificaciones, que han de-
jado estos tiempos de incerti-
dumbre.

Y es que tal como lo señaló 
el rector de la UCM, Dr. Diego 
Durán Jara “es fundamental 
asegurar el diálogo permanen-
te y conectado de la UCM con 
el contexto país y el entorno in-
mediato. Por ello, la capacidad 
que la UCM ha ido generando 
de adecuar sus estrategias en 
pos de objetivos estratégicos 

que cada cierto tiempo vamos 
actualizando, ha sido una he-
rramienta muy útil para poder 
responder en tiempo y forma 
a las necesidades y urgencias 
de nuestra institución, sin des-
cuidar el norte y el basamento 
presente en nuestro proyecto 
educativo”. 

Por ello, el llamado que 
hizo la autoridad es a mante-
nerse siempre alertas al diálo-
go reflexivo “que nos permita 
aportar y orientar nuestro 
quehacer a los requerimientos 
legales y ambientales, pero 
siempre respondiendo lo más 
fielmente posible a los valo-
res e ideario que tenemos en 
nuestro proyecto educativo”, 
dijo. 

Por ello, es que Andrea Gu-
tiérrez, directora de Planifica-
ción y Desarrollo Universitario 
(DPDU), sostuvo que “como 
universidad consideramos ne-
cesario revisar si nuestro PDE 
tenía la capacidad de adaptar-

se a los cambios que estamos 
viviendo, sobre todo por la 
emergencia sanitaria, consi-
derando que nunca habíamos 
vivido algo similar”. 

Para ello, la profesional co-
mentó que se levantaron aná-
lisis de contexto, se hicieron 
grupos focales en los cuales 
participaron expertos internos 
y externos a nuestra institu-
ción de áreas tales como So-
cial, Salud, Político, Económico, 
Educación, Tecnología, entre 
otros y además se analizaron 
informes de organismos tales 
como de la UNESCO, la OCDE, 
entre otros.

Toda esa información, fue 
analizada mediante análisis 
de contenido, en donde se ge-
neró una matriz que permitió 
evidenciar cómo cada objetivo 
del PDE daba respuesta. “En 
términos generales nuestros 
PDE daba respuesta a todo, sin 
embargo, surgió el tema de la 
tecnología con mayor fuerza, 
ya que nos dimos cuenta que 
la Universidad debe ingresar a 
un proceso de transformación 
digital con mayor rapidez y si 
bien el PDE la incluía en el ob-
jetivo N°7, este estaba a nivel 
táctico, por lo que se hicieron 
ajustes lo que conllevó a la ge-
neración de un nuevo objetivo 
quedado entonces a nivel es-
tratégico”, explicó Gutiérrez.

Este objetivo (N°8) busca 
avanzar en la implementación 
y consolidación de SAP e ir 
generando mayor soporte tec-
nológico en los procesos en-
señanza-aprendizaje, además 
dado la necesidad de diversi-
ficar recursos en la institución, 
las Facultades son las llamadas 
a generar programas de estu-
dio en modalidad online.

Interconexión entre los 
objetivos

En la revisión y actualiza-
ción del PDE, además de la 
tecnología se precisaron otros 
aspectos como la consolida-
ción de la oferta académica 
de calidad, la internalización 
y la necesidad de asegurar la 
gestión institucional y la op-
timización de recursos, consi-
derando que desde el Ministe-
rio de Educación al establecer 
aranceles regulados, está bus-
cando que las instituciones 
sean más eficientes, por lo que 
además de un cambio de re-
dacción del objetivo, se relevó 
la diversificación de ingresos a 
nivel estratégico.

“Levantamos con mayor 
fuerza la diversificación de 
recursos porque es la vía de 
tener una mayor sostenibili-
dad institucional y contar con 
todos los recursos necesarios 
para poder crecer de mane-
ra equilibrada en todas las 
áreas”, destacó la directora de 
la DPDU, quien luego planteó 
que esta actualización se verá 
implementada a través de los 
nuevos convenios de desem-
peño, instrumento de gestión 
mucho más robusto que el 
anterior, en el cual se podrá 
apreciar la articulación entre 
las estrategias en cada una de 
las áreas y el compromiso que 
cada Facultad aportará desde 
sus disciplinas y conocimien-
tos a cada una de ellas.

UCM AL DÍA

UCM actualizó el Plan de Desarrollo 
Estratégico

SIGUE 

Incorporó los aprendizajes que nos han dejado el estallido social y la pandemia.
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Mapa Estratégico PDE
2019 -2023

El siguiente Mapa Estratégico permite describir de manera gráfica la relación e integralidad de sus 
objetivos, dirigidos a transformar a la UCM en una universidad de excelencia y globalizada, coherente 
con sus principios orientadores.

Los propósitos fundamentales de la UCM están contenidos en la misión, los objetivos estratégicos mar-
can la ruta definida y los ejes estratégicos guían el sentido para alcanzar la misión y la visión. 

Promover el espíritu de servicio como fac-
tor diferenciador en la formación integral 
de personas, mediante el trabajo de toda 
la comunidad UCM desde la perspectiva 
de la identidad social cristiana.

Potenciar la asociatividad para generar 
valor compartido con nuestros egresados 
y los sectores público - privado, articu-
lado con la docencia y la investigación, 
contribuyendo al desarrollo de la región 
y el país.

Eje 1: Nuestro  
impacto en 
grupos de 

interés

Ejes Estratégicos

Propósitos

Objetivos Estratégicos

Visión

Misión

1

Consolidar un cuerpo 
académico y adminis-
trativo que dinamice de 
manera apropiada los 
procesos institucionales 
en el marco del Sistema 
de Aseguramiento de la 
Calidad.

Asegurar la gestión aca-
démica, administrativa y 
financiera, a través de la 
diversificación de ingre-
sos y la gestión eficiente 
de los recursos, para ga-
rantizar el cumplimiento 
de la misión y la sosteni-
bilidad institucional.

Incorporar tecnologías 
para apoyar los proce-
sos académicos y ad-
ministrativos en todos 
los niveles de la gestión 
universitaria.

Eje 3: Gestión 
eficaz para una 
UCM sostenible

6 7 8

2

Fortalecer la Internacio-
nalización Institucional 
que potencie nuestras 
áreas de desarrollo y 
contribuya al entorno re-
gional y nacional desde 
una perspectiva global.

Consolidar la oferta aca-
démica de calidad fo-
mentando el desarrollo 
de nuevos programas 
de docencia y educación 
continua, acorde con las 
necesidades de nuestro 
entorno.

Incrementar la investi-
gación básica y aplicada 
para fortalecer la innova-
ción, desarrollo y transfe-
rencia tecnológica, per-
mitiendo avanzar hacia la 
excelencia.

Eje 2: Academia 
inspirada en la 

excelencia

3 4 5
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La propuesta cuenta con 
el apoyo del Ministerio de 
Educación a través de su línea 
de Convenios de Desempeño 
de Educación Superior Re-
gional y viene a dar cuenta 
respecto de una de las gran-
des necesidades que surgen 
a raíz de los nuevos criterios 
de acreditación de la Comi-
sión Nacional de Acreditación 
(CNA), que requiere de las 
Instituciones de Educación 
Superior  disponer de meca-
nismos de seguimiento de los 
indicadores del impacto de 
las acciones comprometidas 
e instrumentos para fomen-

tar la contribución de las ac-
ciones de vinculación con el 
medio en pregrado, investiga-
ción, creación y/o innovación. 

Otra tarea, es demostrar 
evidencias que las acciones 
comprometidas con el medio 
externo tributan a una mejora 
continua, al logro de metas e 
indicadores de impacto ex-
terno e interno, y su coheren-
cia con la política y modelo 
de Vinculación con el Medio 
(VcM) de la UCM. 

El proyecto está cargo 
de un equipo ejecutivo com-
puesto por la Dirección Gene-
ral de Vinculación, el Centro 

Integral de Innovación Social 
CIIS-UCM, y la Dirección Ge-
neral de Aseguramiento de la 
Calidad. 

“Como institución hemos 
hecho esfuerzos por profun-
dizar nuestra relación con 
las comunidades de manera 
bidireccional, identificando 
necesidades y oportunidades 
y conectándolas con nuestras 
capacidades instaladas. Aho-
ra, con este proyecto busca-
mos sistematizar y visibilizar 
las acciones que realiza la 
UCM, evaluando la contribu-
ción e impacto con el medio, 
siempre con miras aportar al 

desarrollo de nuestra región 
y sus habitantes”, señaló la 
directora del Proyecto, Dra. 
Claudia Concha S. 

Para alcanzar el objeti-
vo que persigue el proyecto, 
se contempla una ruta de 
trabajo que tiene una serie 
de acciones con las diversas 
unidades académicas y pro-
fesionales de la universidad, 
así como con el entorno per-
tinente, de forma que se logre 
involucrar a la comunidad en 
la ejecución de esta propues-
ta institucional. 

UCM AL DÍA

Proyecto Huella busca evaluar la 
contribución e impacto de la vinculación 
con el medio de la UCM
La iniciativa permitirá generar un sistema institucional para evaluar la contribución e impacto 
asociado a las actividades de Vinculación con el Medio (VcM) en la Región del Maule. 
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Tras una larga emergencia 
sanitaria producto de la pan-
demia, que impidió las acti-
vidades presenciales durante 
varios meses de los años 2020 
y 2021, uno de los pendientes 
que tenía la Universidad Cató-
lica del Maule, era ponerse al 
día con las ceremonias de titu-
lación y graduación, con aque-
llas promociones que finaliza-
ron sus estudios esos años.

Estas marcan el cierre de 
una etapa y son muy valora-
das no solo para los egresados 
y sus familiares, sino que tam-

bién por las facultades y au-
toridades universitarias, que 
históricamente se han preocu-
pado de organizar actividades 
que queden en el recuerdo de 
quienes reciben su título pro-
fesional en la UCM.

Por ello, una vez que las 
restricciones de aforo se flexi-
bilizaron, producto de la vacu-
nación masiva a nivel regional 
y nacional, la Dirección de 
Comunicaciones, tomando en 
cuenta todas las medidas de 
salud, entregadas por la auto-
ridad sanitaria, planificó estas 

ceremonias, las que fueron 
muy bien recibidas por toda 
la comunidad y que tuvieron 
la particularidad de realizarse 
en un lugar abierto bajo una 
carpa, incluyendo también la 
trasmisión en vivo a través del 
canal de Youtube, consideran-
do que producto de los aforos 
reducidos, los graduados solo 
tenían la posibilidad de invitar 
a dos personas cada uno.

Fue así como en diciembre 
de 2021, se realizaron ocho ce-
remonias de graduación, nú-
mero que, en marzo de 2022, 

se incrementó en 15 más, cin-
co de ellas en el Campus San 
Isidro de Curicó, pudiendo 
entregar en la sumatoria de 
diciembre y marzo casi dos mil 
títulos.

Semejante avance en esta 
materia, trae detrás todo un 
despliegue, en el que traba-
jaron arduamente título y 
grados, las facultades y la Di-
rección de Comunicaciones, 
dejando una serie de cifras, 
que hablan de la magnitud del 
trabajo.

UCM AL DÍA

Más de dos mil egresados recibieron su 
esperado título entre diciembre y abril
La UCM realizó ceremonias de titulación y graduación en Curicó y Talca.

115 549

Titulados fue la 
ceremonia más 
masiva y 
perteneció a la 
Escuela de 
Medicina

22
graduaciones 
masivas se 
realizaron entre 
diciembre de 
2021 y abril del 
2022

9 
Ceremonias 
de graduación 
en Curicó

5 
Técnicos 
audiovisuales 
por actividad, 
trabajaron para 
transmitirlas en 
vivo

10 
Estudiantes de 
la UCM 
apoyaron cada 
una de las 
graduaciones

1
Encargada de 
protocolo lideró 
la organización 
de las 
ceremonias

2.000
+ de

Graduados 
recibieron su 
cartón en el 
período de 
diciembre a 
abril

397
Graduados 
recibieron su 
cartón en 
Curicó

Visitas es lo que 
promedian las 
trasmisiones de 
las ceremonias
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Nuestra universidad cerró el año 
2021 con excelentes indicadores, cifras 
que dan cuenta del alza sostenida que 
ha tenido la Institución en este último 
tiempo y que dan cuenta del esfuerzo 

de toda la comunidad por ser referentes 
regionales y nacionales en cuanto a la 
producción científica, la participación 
de académicos en congresos naciona-
les e internacionales, proyectos con 

financiamiento interno, proyectos con 
financiamiento externo y centros de in-
vestigación.

Presentamos algunas infografías 
que reflejan nuestro progreso:

Como Institución asociada:

Durante el 2021, la UCM se adjudicó proyectos Fomento 
Vinculación Internacional; proyectos FONDECYT de Iniciación 
2022; FONDECYT Regular 2022; proyectos FIC; FONDEQUIP 
medianos y proyectos de Subvención de inserción a la academia.

Seguimos creciendo 
en Ciencia

Proyectos Adjudicados 2021

Proyectos Adjudicados 2022

SIGUE 
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También crecemos en postgrado

Un total de nueve doc-
torados, 22 magísteres, y 12 
especialidades médicas y de 
la salud son los postgrados 
que la Universidad Católica 
del Maule (UCM) brinda a la 
comunidad.

A ello, se suma que re-
cientemente anunció que 
continuarán ampliando dicha 
oferta sumando más alterna-
tivas formativas presenciales 
y prontamente en modalidad 
online, ello con la idea de 
poder cumplir con el desafío 
de tener en el 2023 más de 

10 doctorados y seguir incre-
mentando la cantidad de pro-
gramas de postgrado.

Para ello es que se están 
ideando dos estrategias, la 
aprobación del Reglamento 
de Educación a Distancia de 
Postgrado y la homologación 
del Modelo Formativo de 
Postgrado del cien por ciento 
de cobertura de los progra-
mas.

Con la primera, es para 
reforzar aquellos programas 
que son muy demandados 
pero que por temas geográ-

ficos o de tiempos algunas 
personas no pueden asistir 
presencial, por lo que se es-
pera que esta pueda ser una 
solución para ellos. 

La segunda en tanto, se 
relaciona con la adecuación 
del modelo formativo de 
postgrado, el que permitirá a 
los estudiantes de pregrado 
UCM poder articular sus tra-
yectorias académicas y así, 
acortar los años de estudios 
en el nivel de postgrado a 
través de homologaciones y 
ajustes curriculares. 

Y es que, para nuestra Uni-
versidad, el desarrollar capital 
humano avanzado significa 
entregar más oportunidades 
a la región y el país, dado que 
son profesionales altamente 
preparados para generar im-
pactos positivos en la socie-
dad resolviendo problemáti-
cas, preparando especialistas 
médicos y de salud que estén 
a la vanguardia del conoci-
miento e investigadores con 
la capacidad de desarrollar 
investigación.

PROGRAMA DE POSTGRADO VIGENTES POR AÑO

MATRICULA TOTAL (REGULARES, 2022 estimativo)

MATRICULA NUEVA (CONSIDERAR QUE 2022 ES ESTIMATIVO)
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Entregar la ciencia y los 
conocimientos al servicio de 
la comunidad es uno de los 
objetivos de la Universidad 
Católica del Maule (UCM), por 
lo que Juan Pablo Hernández, 
coordinador del programa 
Campus Sustentable y vice-
presidente del Consejo Ciu-
dadano de Curicó, fue parte 
del lanzamiento de la red de 
protección de humedales ur-
banos de la comuna. 

La actividad realizada en 
el río Guaiquillo contó con la 
participación de la Junta de 
Vecinos de la población Dra-
gones del Sur, estudiantes del 
Colegio Conquistadores de 
Curicó, y la colaboración de 
Nuevosur y otras institucio-
nes que conforman el Consejo 
Ciudadano. 

“La inauguración del hito, 
que fue instalar esta red de 
protección de humedales ur-
banos a partir de la sociedad 
civil, acercando el conoci-
miento y la ciencia a los niños 
y a la comunidad de la junta 
de vecinos de este territorio”, 
señaló Hernández. 

“Esto consiste en instalar 
un plan de trabajo para recu-
perar y proteger los hume-
dales urbanos de la comuna, 
comenzamos con este porque 
había un acercamiento con el 
territorio, estábamos ejecutan-
do un proyecto del Fondo de 
Protección Ambiental, del cual 
la UCM es socia, hemos traba-
jado con estudiantes en el de-
sarrollo de algunas prácticas y 
algunas actividades que com-
plementan su formación como 
futuros profesionales, también 

han participado académicos, 
hemos desarrollado talleres y 
charlas”, explicó.

Mochila limnológica

El hito consistió en la inau-
guración del uso de la mochila 
limnológica, la cual permite 
medir y monitorear cursos de 
agua, por lo que desde ahora 
se podrá hacer constantemen-
te en el río Guaiquillo y en otros 
humedales de la comuna, lo 
que será clave para establecer 
una base de datos. 

Los integrantes del Con-
sejo Ciudadano caminaron 
hasta la ribera del río para en-
señarle a los niños a utilizar los 
elementos de monitoreo que 
incorpora la mochila, donde el 
diagnóstico no fue positivo se-
gún indicó Hernández. 

“Este humedal está en un 
nivel tres de contaminación, 
por lo tanto, se requieren ac-
ciones de la gobernanza local 
para poder protegerlo, debido 
a que tiene niveles de contami-
nación muy altos que pueden 

perjudicar a la comunidad”, 
advirtió el representante de la 
UCM.

Por su parte, Elizabeth Tri-
gari presidenta de la Junta de 
Vecinos Dragones Sur destacó 
la importancia de la UCM en 
este proyecto. “Es fundamen-
tal que la Universidad Católica 
del Maule se haga presente en 
esta actividad porque no tiene 
sentido que nosotros estemos 
limpiando y no sepamos lo que 
hay en nuestro sector, pero 
ellos pueden ir focalizando y 
viendo cómo podemos recu-
perar el agua”, dijo. 

Mientras que Juan Pablo 
González, gerente general de 
Nuevosur indicó que su labor 
estará en “establecer una red 
de monitoreo de los humeda-
les para ver su calidad, su con-
dición y de esta forma empe-
zar a proteger estos espacios 
que son tan importantes para 
el desarrollo del ecosistema”, 
sentenció.

La UCM se hizo presente en el 
lanzamiento de la red de protección 
de humedales urbanos de Curicó
Juan Pablo Hernández, coordinador del programa Campus Sustentable y 
vicepresidente del Consejo Ciudadano de la comuna participó en la actividad 
realizada en conjunto con diversas instituciones. 
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Somos #TuUniversidad 
Centro Integral de Innovación 
Social UCM

Es una unidad que fortalece 
el trabajo interdisciplinario en-
tre las facultades, el currículum, 
la investigación y la vinculación 
bidireccional con las comuni-
dades, a través de los procesos 
formativos. 

Busca la transformación 
social a partir de procesos de 
creación colectivos e innova-
dores. Reconoce la existencia 
de diversos saberes y contextos 
territoriales con los cuales aspira 
a trabajar de manera colabora-
tiva, horizontal y en red, en la 

creación de estrategias conjun-
tas para el desarrollo sustenta-
ble de la Región del Maule y sus 
habitantes. 

Surgió el año 2018 de la 
mano del proyecto UCM1795, 
el cual buscaba la creación de 
un modelo de innovación social 
para el pregrado. Posteriormen-
te, gracias al proyecto UCM1895, 
el CIIS UCM pudo abordar el 
área de la vinculación entre la 
investigación, el territorio y el 
pregrado, y desde el año pasa-
do, y luego de un exitoso cierre 

de los proyectos anteriores, tra-

baja junto a la Dirección General 

de Vinculación y la Dirección Ge-

neral de Calidad, en la creación 

de un sistema para evaluar la 

contribución de la vinculación 

con el territorio. 

Su equipo está integrado 

por profesionales de diversas 

disciplinas que trabajan día a 

día en la articulación entre el 

quehacer universitario y las ne-

cesidades que surgen desde los 

territorios del Maule.

SOMOS #TUUNIVERSIDAD

De izquierda a derecha: Fernanda Maragaño, Gonzalo Alcántara, Carolina Rojas, Alejandra Duarte, Brayan Badillo, Dra. Claudia Concha.
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Bárbara Jara Muza 
(Académica de religión y filosofía) 
35 años 
Hobbies: Practicar yoga y pilates, 
la música, regalonear con mis 
perros (Amir y Uri). 
“Busco formar jóvenes con actitud 
crítica y reflexiva. Además de 
seguir creciendo como profesional 
en mi alma mater”.

Nicole Jesús Gerbier Navarro
(Analista de Gestión Administrativa 
del DARA)
 33 años
Hobbies: Estar con mi marido, leer, 
seguir aprendiendo ukulele, la fotografía 
y compartir con amigos.
“Espero cumplir con los estándares 
que buscan, poder dar solución a los 
requerimientos y ser reconocida por lo 
que puedo y soy capaz de entregar”.

Marcos Hugo Cárdenas Mancilla
(Académico del Departamento de 
Idiomas)
38 años
Hobbies: andar en bicicleta con mis hijos 
Amapola (5) y Aliro (6), tocar guitarra, 
hacer trekking y coleccionar rocas y 
minerales.
“Deseo aportar al desarrollo de 
habilidades disciplinares e investigativas 
de profesoras y profesores en formación 
de la Escuela de Pedagogía en Inglés”.

Giannina Flores Meza
(Académica de la Escuela de Educación 
Parvularia)
Hobbies: Disfrutar mi familia.
“Quiero contribuir a la formación 
profesional de mis futuras colegas, quienes 
serán las mejores educadoras de párvulos 
de la región y país”.

María Paula Poblete Bravo
(Directora del Proyecto Calidad de Vida)
36 años
Hobbies: Ver fútbol y series, escuchar 
música y podcast, nadar, leer y coleccionar 
revistas.
“Quiero apoyar el proceso de construcción 
de espacios seguros y sin discriminación 
para todas las personas de la comunidad 
UCM, desde la ética de los derechos 
humanos y el enfoque de género”.

Marco Enrique Quiroz Valeria
(Académico Ingeniería Civil)
32 años
Hobbies: Tocar piano, guitarra, jugar 
tenis 
“Mi interés es transmitir todo el 
conocimiento y habilidades aprendidas 
para formar profesionales más 
preparados y capacitados”

Rodrigo Ignacio Berrios Rojas
(Director de Docencia de Pregrado) 
48 años
Hobbies: Viajar, coleccionar objetos 
antiguos y Vinilos 
“Quiero ser parte de un gran equipo, 
aportar a la comunidad, crecer 
humanamente y profesionalmente”.

Christian Tomás Segovia Cabello
(Académico Escuela de Tecnología 
Médica)
31 años
Hobbies: Practicar deporte, ver los 
partidos de Colo - Colo, fanático de 
Batman y salir con amigos.
“Espero ser un aporte a través de la 
investigación, ya que vengo del sistema 
público como Tecnólogo Médico y sé que 
estamos en deuda con la investigación 
científica en salud ocular”.

Miguel Alejandro Morales Beltrán
(Gestor de Calidad Facultad de Ciencias 
Sociales y Económicas) 
28 años
Hobbies: Jugar fútbol y tenis, ver 
deportes en la televisión y compartir 
con amigos.
“Espero ser un aporte y apoyo en gestión 
y calidad, para poder contribuir al logro 
de los objetivos propuestos junto con el 
posicionamiento de la institución”.

Margarita Bravo Espinoza 
(Académica de Enfermería)
43 años
Hobbies: Escuchar música, ver películas, 
meditar, salir de paseo.
“Busco ser un aporte significativo en la 
formación de los futuros profesionales, 
entregando el conocimiento 
adquirido en la experiencia clínica y 
más importante aún el del cuidado 
humanizado basado en valores”.

Valentina Bloomfield Mariscal
(Académica Escuela de Tecnología 
Médica)
27 años
Hobbies: Hacer esculturas, pintar y crear 
muebles. Dedico mucho tiempo y amor a 
mi primer perro. 
“Espero encontrar en la UCM, la 
oportunidad de cambiar la forma 
de aprender y de enseñar que ha 
predominado por tantos años, 
principalmente dándole énfasis al 
aspecto emocional del proceso”.

Sofía Andrea Díaz González
(Académica, Escuela de Enfermería, 
Sede Curicó)
32 años
Hobbies: Pasar tiempo con mi hija, leer, 
escuchar música, viajar.
“Espero ser un aporte en la formación 
de nuevas y nuevos enfermeros, 
promoviendo una enfermería 
humanizada y de excelencia, 
fortaleciendo en ellos el pensamiento 
crítico, reflexivo y analítico durante su 
formación”.
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Daisy Guzmán Arias
(Analista de Publicaciones)
36 años
Hobbies: Compartir con mi familia 
y amigos, viajar y leer.
“Espero poder contribuir 
desde mis conocimientos y 
experiencia al desarrollo de las 
publicaciones científicas UCM, a 
la vez de seguir desarrollándome 
profesionalmente y 
personalmente”.

Jenny Doris Morales Brito
(Académica de Contador Público y 
Auditor)
41 años
Hobbies: Ver series, pasear, hacer 
deporte en familia.
“Busco aportar en la formación de los 
nuevos profesionales de la carrera, así 
como también contribuir al desarrollo 
del Departamento y de la Facultad”.

Gabriel Enrique Silva Arcos
(Académico Facultad de Ciencias Básicas)
30 años
Hobbies: Estar con mi esposa Paola y mi 
hijo Juan Cristóbal, jugar videojuegos y 
armar rompecabezas.
“Quiero innovar en el área de 
Educación en Ciencias y formar futuros 
profesionales con habilidades y 
destrezas científicas ejemplares”.

Francisco Valenzuela Aránguiz
(Académico de la Escuela de Derecho)
36 años
Hobbies: Correr, cocinar y los juegos de 
mesa con mis sobrinos, Bruno (11) y 
Máximo (9).
“Busco contribuir desde mis disciplinas a la 
Escuela de Derecho en su posicionamiento 
a nivel regional y nacional y procurar 
entregar una formación de excelencia, sin 
que olviden disfrutar la experiencia que es 
la vida Universitaria”.

Yessica Scarlett Catrimilla Mendoza
(Analista Contable y Financiero) 
25 años 
Hobbies: Andar en Bicicleta, ver películas, 
pasar tiempo con mis sobrinos. 
“Busco ser un aporte real para la 
institución, realizando el trabajo de la 
mejor forma posible, con responsabilidad 
y profesionalismo”.

Francisco Adasme Carreño 
(Académico Investigador)
33 años
Hobbies: Programación, jugar 
videojuegos, modelos Gundam, ver 
series y películas, todo junto a mi pareja 
y gatito
“Espero aportar al desarrollo del área 
de las ciencias de la salud a través de la 
investigación y la formación de capital 
humano avanzado desde la perspectiva 
teórico-computacional, y así potenciar a 
la UCM a nivel nacional e internacional”.

Pamela Francisca González Muñoz
(Coordinadora Programa Brotes y 
PreuBrotes) 
35 años
Hobbies: Leer, correr y cocinar. 
“Espero poder trabajar motivando 
el espíritu de servicio y entregar mis 
conocimientos mediante la docencia, 
impartiendo clases centradas en el 
estudiante y en sus aprendizajes”

Gipsy Carol De la Peña Cruz
(Académica Pedagogía en Educación 
Especial)
33 años
Hobbies: Salir a Pasear y Ver Tv.
“Quiero ser un aporte y vínculo real 
desde la docencia Universitaria y el 
actual sistema educativo, favoreciendo 
así, la formación de nuevos profesores y 
profesoras de educación Especial”.

Nacimientos

El 10 de enero nació Emilia 
Isadora Jiménez Garrido, hija 

de Viviana Garrido Véliz, quien 
trabaja en la Vicerrectoría de 

Investigación y Postgrado.

El 08 de marzo nació Benjamin 
Ignacio Gajardo Lopez, hijo de 
Lorena López Morales, quien 

trabaja en la Direccion General de 
Finanzas y Operaciones.

El 30 de enero nació Amalia 
Sofia Monsalve Ravello, hija de 
Luis Felipe Monsalve Otárola, 

quien trabaja en la Facultad de Cs. 
de la Ingeniería.

El 16 de febrero nació Sofia 
Catalina Espinoza Rojas, hija de 
Sofía Rojas Rojas, quien trabaja 
en la Facultad de Cs. de Ciencias 

Sociales y Económicas.

El 21 de febrero nació Benjamín 
Nicolás Diaz Romero, hijo 

de Ana María Romero 
Poblete, quien trabaja en la 

Direccion General de Finanzas y 
Operaciones.
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Nació en un pequeño pue-
blo de Colombia, de no más 
de tres cuadras, en el Depar-
tamento de Boyacá, llamado 
“San José de Pare”. Cuando 
tenía apenas tres años, aban-
donó la vida de campo junto a 
su familia para trasladarse a la 
ciudad de Bogotá, donde vivió 
toda su infancia y parte de su 
juventud.

A priori se veía como cual-
quier niño aplicado y de notas 
sobresalientes, sin embargo, 
poco a poco, comenzó a des-
tacar por su alto interés por la 
ciencia, queriendo aplicar lo 
aprendido en el colegio, con 
experimentos caseros. Una ba-
ñera solar, fue el primer intento 
de experimento en casa, pro-
yecto en que recibió el apoyo 
de sus padres, quienes, pese a 
no tener estudios secundarios 
completos y una situación eco-
nómica apretada, le apoyaron 
y consiguieron la mayoría de 
los materiales para su cons-
trucción. Veían en Yefrin po-
tencial para ser el primer pro-
fesional de la familia: “El apoyo 
de mis padres siempre fue de-
terminante en el desarrollo de 

mis intereses”, dijo.
Y aunque no pudo materia-

lizar su bañera de cobre, ya ha-
bía quedado el antecedente de 
las ganas que tenía el Dr. Ariza 
de experimentar y hacer cien-
cia, probando al poco tiempo 
y con éxito el hacer una alarma 
para su pieza, la que tenía el 
propósito de que avisar si al-
guien entraba a su dormitorio, 
pero que más de una noche lo 
despertó.

Una vez culminada su eta-
pa escolar, gracias a sus bue-
nos resultados en las pruebas 
nacionales de Colombia (IC-
FES) ingresó a estudiar para ser 
Licenciado (profesor) en Quí-
mica en la Universidad Distrital 
Francisco José de Caldas. No 
era su primera opción, ya que 
no pudo ingresar para estudiar 
química pura, pero el haber 
estudiado para profesor de 
química “fue lo mejor que me 
pudo pasar”, tal como el mismo 
lo comentó.

Como era de esperarse su 
paso por la educación superior 
fue sin grandes sobresaltos y 
como señaló, “nunca perdió 
una asignatura durante toda 

su formación”. Movido por su 
vocación y empujado por su 
profesora, Liz Muñoz, guía de 
su tesis de pregrado (la cual 
obtuvo la máxima calificación 
y fue declara “meritoria”), fue 
apoyado para escribir sus pri-
meras publicaciones en revis-
tas científicas. Su tema de in-
vestigación le llevó a conocer 
e interesarse en continuar su 
formación no solo en la ense-
ñanza, sino específicamente 
en historia y filosofía de la 
ciencia.

Esta veta tan particular, 
hizo que por primera vez el 
profesor Yefrin Ariza se separa-

ra de su familia a los 23 años, ya 
que encontró en la Universidad 
Nacional de Tres de Febrero, en 
Buenos Aires Argentina, un lu-
gar para ir a hacer su postgra-
do ya que en Colombia no ha-
bía un posgrado en los temas 
de su interés. Fue así como con 
toda la ilusión de crecimiento 
profesional, pero con lágrimas 
y nostalgia, por separarse de 
sus seres queridos, a inicios del 
2009 parte hasta nuestro veci-
no país a estudiar un Magíster 
en Epistemología e Historia de 
la Ciencia.

Una estadía que no fue 
sencilla ya que el profesor solo 
en un país nuevo, debió lidiar 
con los estudios de postgrado 
y a la vez el trabajo que le per-
mitiera sobrevivir. Así le surgió 
una oportunidad como cajero 
y repositor en un supermerca-
do, tarea que realizó con tan-
ta dedicación que a los pocos 
meses ya era encargado de un 
local de esa cadena: “A veces 
en las mañanas estaba arre-
glando verdura, reponiendo 
arroz o atendiendo en la caja 
del supermercado, y a la tarde 

tenía reuniones con investiga-
dores/as de universidades na-
cionales e internacionales. En 
mi mochila tenía mi uniforme 
del supermercado junto con li-
bros especializados en filosofía 
de la ciencia”, comentó.

Y pese a que casi no tenía 
tiempo “muchas veces tenía 
que hacer turnos dobles y noc-
turnos, para ir a la Universidad 
a estudiar al otro día y hasta 
me dormía del cansancio”, tal 
como lo comentó, el destino le 
tenía preparada una sorpresa: 
en su lugar de trabajo conoce-
ría a Andrea Páez, quién sería 
su futura esposa. Ella también 
vivía una experiencia similar, 
ya que, si bien es Argentina, 
también había llegado a la ca-
pital porteña a estudiar y tra-
bajar para mantenerse.

Beca doctoral y 
académico de la UBA 

Finalizado el magíster, el 
Dr. Ariza, tenía clarísimo que 
quería seguir la carrera acadé-
mica, por ello, si bien finalizó 
el magíster, postuló y se ad-
judicó una beca para hacer el 
doctorado en Epistemología e 
Historia de la Ciencia, en la mis-
ma casa de estudios en la que 
obtuvo su magíster. La beca 
fue otorgada por el Consejo 
Nacional de Investigaciones 
Científicas y Técnicas-CONICET, 
máximo organismo de ciencia 
y tecnología en Argentina.

Con eso por fin pudo dejar 
el supermercado, ya que, gra-
cias a la beca, podía costear sus 
gastos, avanzar en su línea de 
investigación y además el mis-
mo año le surgió la posibilidad 
de comenzar a realizar docen-
cia en la Facultad de Ciencias 

Vengo de Colombia y Argentina …
El académico de la Facultad de Ciencias Básicas, Dr. Yefrin Ariza, contó la historia 
de su vida.

VENGO DE

SIGUE 
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Exactas y Naturales de la pres-
tigiosa Universidad de Buenos 
Aires.

Así su carrera académica 
comenzó a consolidarse a tal 
punto que, tras finalizar el doc-
torado con mención de honor 
y con solo 30 años, le fue otor-
gada una beca postdoctoral 
también del CONICET, la cual 
desarrolló entre la Universidad 
de Buenos Aires y la Universi-
dad Nacional de Quilmes. Tuvo 
la fortuna de ser guiado duran-
te toda su formación doctoral 
y posdoctoral por el Dr. Pablo 
Lorenzano y el Dr. Agustín 
Adúriz-Bravo, eminencias en la 
didáctica de las ciencias y en la 
filosofía de la ciencia, respecti-
vamente. “Pablo y Agustín son, 
como les digo a ellos, mis pa-
dres académicos”.

Cambios no planeados y 
nuevos proyectos: Chile

Todo este proceso se su-
ponía que conduciría al Dr. Ari-
za a su ingreso como investi-
gador del CONICET en el 2018. 
Fue evaluado por todas las ins-
tancias requeridas y finalmen-
te su ingreso fue recomenda-
do. Todo indicaba que su vida 
continuaría en el vecino país.

Sin embargo, desde el 
2015 con el cambio de presi-
dente y la llegada de Mauricio 
Macri a la Casa Rosada, la si-
tuación cambió abruptamen-
te. “Con el nuevo presidente 

hubo un desfinanciamiento 
del sector científico del país, 
los recursos que estaban desti-
nados para ello, se vieron afec-
tados de forma abrupta, por 
lo que muchos investigado-
res que al igual que yo, cum-
plíamos todos los requisitos 
y fuimos recomendados para 
ingresar, quedamos excluidos 
del sistema científico ya que 
los ingresos pasaron de 15 
investigadores aproximada-
mente por área de estudio en 
el 2015, a 3 investigadores, en 
el 2018. Nos quedamos sin la 
posibilidad de retribuir al país 
toda su inversión en nuestra 
formación”, comentó.

En un momento tan difícil, 
fue ahí cuando el actual direc-
tor del Doctorado en Didáctica 
de las Ciencias Experimentales 
de la UCM, tuvo un primer 
acercamiento con la posibili-
dad de radicarse en Chile, ya 
que, dentro de sus redes aca-
démicas, estaba el Dr. Mario 
Quintanilla, académico de la 
Pontificia Universidad Católica 
de Chile a quien llamó y le dijo 
que tenía intenciones de bus-
car un nuevo destino.

Conocida la trayectoria del 
académico, a finales del 2018 
el chileno buscó opciones para 
traer al profesor Ariza al país, 
fue ahí donde apareció una 
oferta de la UCM. “Un día en 
medio de una cena me llamó y 
me dijo que en Talca había una 

oportunidad para desarrollar 
mi carrera académica, incluso 
él estaba con la profesora Dia-
na Abril, por lo que ella misma 
me comentó lo que estaban 
buscando desarrollar y que mi 
perfil les hacía ilusión”, dijo el 
profesor colombiano.

“Postulé y quedé, por lo 
que, con mi esposa, mi hija de 
dos años y hasta nuestro perri-
to, tomamos el auto, pusimos 
todas las maletas en el techo 
y nos trasladamos a Talca a 
finales del 2018, ciudad que 
desconocía… Yo solo conocía 
Santiago y Los Andes, porque 
mi esposa tiene familiares en 
esa ciudad”.

Acá en la UCM el Dr. Ariza 
poco a poco se ha ido posicio-
nando, realizando investiga-
ción y docencia en didáctica 
y filosofía de la ciencia. Este 
año ha sido determinante 
para toda su trayectoria: se 
adjudicó uno de los proyec-
tos de mayor aspiración para 
los investigadores jóvenes: el 
proyecto Fondecyt de Inicia-
ción de ANID, llamado “Contri-
buciones de la modelización 
en el aula de ciencias en el 
desarrollo de concepciones 
informadas sobre la ciencia 
de estudiantes de educación 
media, como componente 
fundamental de la formación 
ciudadana”, y luego de coor-
dinar su creación y diseño, fue 
designado como director del 

Doctorado de Didáctica de la 
Ciencias Experimentales, se-
gundo existente en el país y 
único en la región centro sur 
de Chile. “Todo esto ha sido in-
creíble, son más desafíos, pero 
también lindas oportunidades 
para contribuir a la investiga-
ción científica de Chile”.

Paralelamente su esposa 
también encontró un lugar 
de desarrollo científico y pro-
fesional. Es Licenciada en en-
fermería de la Universidad de 
Buenos Aires y aquí en la UCM 
cursó el Magíster en Enferme-
ría, adjudicó un proyecto para 
financiar su tesis de Magíster 
sobre enfermería centrada en 
el neurodesarrollo, la cual está 
por defender, e ingresó como 
profesional docente a la Facul-
tad de Ciencias de la Salud. 

“Estamos muy contentos, 
no ha sido fácil, pero hemos 
echado muchas raíces en el 
país, incluso nuestra segunda 
hija es chilena. La UCM me ha 
brindado no solo la oportuni-
dad de desarrollar mi carrera 
investigativa la que había sido 
truncada en Argentina, sino 
también de establecernos y 
asegurar el bienestar y futuro 
de nuestra familia”, resumía el 
Dr. Ariza, quién intenta visitar 
Colombia y Argentina todos 
los años para reencontrarse y 
compartir con sus familiares.

VENGO DE
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Tras casi dos años de emer-
gencia sanitaria, en la que el 
deporte y la actividad física 
en muchos casos debió verse 
postergado debido al encierro, 
con el retorno a la presenciali-
dad, muchos retomaron tam-
bién sus rutinas deportivas y, 
en otros casos, comenzaron su 
lucha contra el sedentarismo.

Clave para reencantarse 
con el deporte y la actividad fí-
sica es encontrar una actividad 
que pueda ser entretenida y a 
la vez amable con aquellos que 
se van insertando en la discipli-
na. Virtudes que tiene el pádel, 
un juego que se desarrolla en 
pareja, similar al tenis, el cual 
ha cautivado a varias perso-
nas de la comunidad, quienes 
desde hace un tiempo lo están 
practicando semanalmente. 

Así por ejemplo desde la 
Vicerrectoría de Investigación 
y Postgrado, muchos de sus 
integrantes dejan de lado por 
un rato los papers e investiga-
ciones y se dan un tiempo para 
practicar pádel.

El Dr. Hugo Benítez, inves-
tigador del Centro de Investi-
gación de Estudios Avanzados 
(CIEAM), relató que ya lleva 
cerca de tres meses jugando. 
“Me gusta porque me permite 

hacer actividad física y el juego 
en sí es muy dinámico, ya que 
mezcla velocidad y reacción, 
con cardio constante, además 
de que te obliga a tener buena 
comunicación con tu pareja de 
juego”, sostuvo el académico, 
quien luego agregó que inten-
ta jugar al menos dos veces por 
semanas, ya que “disminuye el 
estrés luego de la jornada de 
trabajo”. 

Su colega el Dr. Nelson Ve-
lásquez, también con la llega-
da de este año, se embarcó en 
la aventura del pádel invitado 
por el profesor Hugo. “Me gus-
tan los deportes con raquetas, 
paletas o palas como es en el 
caso del pádel. Toda mi vida 
he jugado tenis de mesa, por 
lo que no fue tan difícil hacer 
la adaptación. Además, es un 
deporte en que hay que pen-
sar cada golpe que se da, no se 
trata solo de pegar palazos”.

Siempre en la VRIP un pre-
cursor de este deporte es el 
Dr. Rodrigo de Oliveira, quien 
ya tiene cerca de ocho meses 
practicando pádel, motivación 
que le surgió cuando en el 
peor momento de la pande-
mia los gimnasios estaban ce-
rrados. “Sentí la necesidad de 
hacer alguna actividad física, 

busqué opciones de deportes 
al aire libre, como el tenis, pero 
lo encontré muy técnico y de 
lenta evolución y así conocí al 
pádel y desde entonces soy afi-
cionado”, dijo.

“Practicar pádel me ha ayu-
dado tanto con la salud mental 
como la física, pues lo he em-
pezado en un momento difícil 
y me ha gustado tanto que no 
lo he dejado desde entonces. 
Siento que su práctica contri-
buye con una mejora en mi 
condicionamiento física, como 
un estímulo para mantener mi 
cuerpo sano y alimentarme 
bien, además de servir como 
un agradable momento para 
compartir con colegas y olvi-
darnos de los problemas y/o 
situaciones complejas que es-
tamos viviendo en los últimos 
meses”, explicó el académico 
que proviene de Brasil.

Campeones en Pádel 

Además de la Vicerrectoría 
de Investigación y Postgrado, 
dentro de la comunidad, hay 
varios miembros que también 
tienen como deporte y pasa-
tiempo este juego. Dentro de 
ellos, por ejemplo, en la Direc-
ción de Comunicaciones des-

taca Rafael Verdugo, quien, 
con más de tres años de expe-
riencia, ya registra en su pal-
marés varios títulos en torneos 
regionales.

“El deporte me gustó des-
de el principio, me pareció no-
vedoso, entretenido y amiga-
ble, aunque al principio solo 
quedó en un par de partidos 
aislados, donde obviamente 
el nivel era bajísimo, jaja, pero 
poco a poco, junto a un par 
de amigos cercanos, comen-
zamos a darle continuidad a 
los encuentros y eso fue clave, 
porque posteriormente espe-
cíficamente con uno, quisimos 

probar con inscribirnos en un 
campeonato, en la categoría 
más baja, que es Sexta, llegan-
do a cuartos de final. Eso nos 
motivó a seguir jugando más, 
no parar de competir los fines 
de semana que había torneos, 
e incluso sumar un par de en-
trenamientos”, relató.

Sobre los beneficios que 
le ha traído este deporte en su 
vida, Verdugo confesó que “sin 
ser exagerado y guardando las 
proporciones del concepto, 
siento que el pádel es una fi-
losofía de vida, donde siempre 
prevalece el deporte, la amis-
tad, la estrategia y el compa-
ñerismo”. 

Caso similar es el de Sergio 
Flores, quien se desempeña 
en la Unidad de Proyectos de 
la UCM, también lleva años ju-
gando pádel dos o tres veces 
por semana y disputando tor-
neos los fines de semana, don-
de también, al igual que Verdu-
go, ha sabido levantar copas.

“Me encanta el ambiente y 
compañerismo de los jugado-
res”, dijo Flores, agregando lue-
go que el pádel le ha ayudado 
a canalizar el estrés y mejorar 
su estado físico.

El pádel se toma la UCM
Administrativos y académicos comentan los beneficios de este deporte que toma 
fuerza a nivel nacional y por supuesto dentro de la Institución.
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